

An m'aipeul « pâtisson »

I m'coitchôt dains cte grainne qu'an on vougnie dains in tietchi, et li i me seus senti vivre. I aivôs des freumis têt patchot, i aî ècmencie de boudgi, mai creûtche é ècmencie d'se fendurie. Aidonc i aî poyut me trissie feu : qué sensations ! I m'sentôt che bin, cte tiere qu'se réchâdaie âtoué d'moi me f'sait virie lai tête ; i daivô faire en lai tiute che i ne vlôs'p meuri.

Etendre mes raiceinnes, pointaie mon nèz dâs laivoû vegnait cte tchâlou qu'me f'sait taint de bin, i n'craiyôs'p qui vlôs y airrivaie taint çoli me d'maindait de foûeche. Mains qué djoûe, que piaiji d'voûere taint d'tieulèes, taint d'biatés po le premie cop : le bieu di cie, l'soroïye, les nûes. I m'craiyôs â pairaidis. I pregnôs brâment d'foûeche, i crâchôs. I n'êtôs'p tot d'pair-moi. Tot âtoué d'moi, i aivôs des compaignons. Scorsonères, mengos, bai-bainnes, tot in p'tét monde qu'se baïttint po crâtre. Pocheque les pus çhailles se f'sint étôffaie pai l'aïlombre des pus hât qu'yôs, et le soi-çyun di tietchi.

Ci soroïye qu'm'avait fait taint d'bin mit-naint m'éprouvait. I aivo taint soi qui ècmencôs d'canaie. I attendôs aivo fievre le soi po poyait aivalaie les gottes de rosée.

Tiaind lai peudge ât tchoit, i êtôs che heyrou. I aî étirie bin foûe mes membres, et i aî t'aïvu le piaiji de déploïye mes feuyes.

Li i me seus senti che plein de vidyoure que pus ran ne poyait m'râtaie. I aî entreûvri mai première ciou, peus brâment d'âtres. I djubilôs, i êtôs aïge. Mes ciours crâchiint, mains s'vent èlles se coitchiint dedôs mon feuyaidge qui étendôs aidé in po pus, po durie ène bous-siatte de pus.

Aidonc d'vaint d'les voûere se renfromaie, c'ment i êtôs plein de vidyoure, i m' seus écâçhaie. D'aivô léés i aî fait de brâment bé fruts, qu'êtînt âche bé qu'les ciours di tietchi. I êtôs gonçhe d'ordyou. I aivô fait âche de bin mâgrè tus les aiccreus qu'm'êtînt airrivès, en pus d'lai grale.

I aî aidé bèyie l'moiyou d'moi, magrè què m'en encrâchait taint, qui aivô che ma â tiûere tiaind qu'an v'gnait tiendre mes fruts, qu'êtînt c'ment mes afaints.

C'ment èl en ât d'tot ço qu'ât vétiaind tchu tiere, i sais aito qui veut être foéchie d'meuri, po moi çoli sré c't'hèrbâ. C'ât po çoli qui aî botè des graïnnes dains mes fruts, po qu'â bontemps qu'verré, cés graïnnes poyeuchiint retchoire â monde et édie en lai che grosse dgénérosité d'lai tiere.

■ Lai Tchaindelatte

Je me nomme « pâtisson »

Je me cachais dans cette graine qu'on a semée dans un jardin, et là je me suis senti vivre. J'avais des fourmis tout partout. Je me suis mis à bouger, mais ma coquille a commencé à se fendre. Alors j'ai pu sortir: que de sensations ! Je me sentais dans mon élément ; cette terre qui se réchauffait autour de moi me donnait le vertige ; je devais faire vite si je ne voulais pas mourir.

Étendre mes racines, pointer mon nez d'où venait cette chaleur qui me faisait tant de bien, je ne croyais pas pouvoir y arriver tant cela m'épuisait, mais quelle joie et quel plaisir de voir tant de couleurs, tant de beautés pour la première fois: le bleu du ciel, le soleil, les nuages. Je me croyais au paradis. Je prenais beaucoup de force, je grandissais. Je n'étais pas seul. Autour de moi, il y avait des compaignons. Scorsonères, poirées, courges, tout un petit monde se battait pour grandir, car les plus faibles se faisaient étouffer par l'ombre des plus grands qu'eux, et par les mauvaises herbes du jardin.

Ce soleil qui m'avait fait tant de bien maintenant m'éprouvait. J'avais tellement soif que je commençais à flétrir. J'attendais fébrilement le soir pour pouvoir avaler les gouttes de rosée.

Quand la pluie est tombée, j'étais si heureuse. J'ai étiré très fort mes membres et j'ai eu le plaisir de déployer mes feuilles. Là je me suis senti si fort que plus rien ne pouvait m'arrêter. J'ai entr'ouvert ma première fleur, puis beaucoup d'autres. Je jubilais, j'étais content. Mes fleurs grandissaient, mais souvent elles se cachaient sous mon feuillage, que j'étendais toujours un peu plus, pour durer plus longtemps.

Alors qu'elles se fanaient, comme j'étais plein de vigueur, je me suis éclaté. J'ai fait beaucoup de beaux fruits, tout aussi beaux que les fleurs du jardin. J'étais gonflé d'orgueil. J'avais réussi à faire quelque chose de bien malgré tous les accidents qui m'étaient arrivés, en plus de la grêle.

J'ai continué de donner le meilleur de moi-même, bien que j'aie eu bien mal au cœur et tant de regrets quand on venait cueillir mes fruits, mes enfants somme toute.

Comme il en est de tout ce qui est vivant sur terre, je sais aussi que je devrai mourir en automne. C'est pour cela que j'ai mis des graines dans mes fruits, pour qu'au printemps prochain, ces grains puissent renaître et contribuer à la fécondité de la terre.

■ La Chandolatte

